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說明： 

一、鑒於我國建政時代背景，本院現址土地使用編定不符分區法制規範，且長年需支付台北

市政府高額租金，加上院區散佈各處，廳舍益形龐雜，建築規劃與空間使用統合不易，本院先進

委員已三度推動遷建計畫，然因故延擱，正賴本屆委員重啟本院新院址選定及編列遷建預算等事

宜。 

二、又以我國龐大之國家機構全部聚集於飽受自然災害風險威脅之台北市區，鑒於台南強震

災情嚴重，專家學者也指出一旦台北地區發生強震，後果不堪設想，基於分散風險原則，應轉移

部分國家機構，建構副首都，以有效預防自然災害風險。 

三、再因我國一直無法解決區域發展失衡之問題，導致我國區域與城鄉發展差距不斷擴大，

區域資源分配不均更有破壞社會團結之虞。因此，如何透過本院遷建來追求更均衡之國家發展，

以維護國家資源分配正義、促進社會團結，有賴本屆委員共商大計。 

四、目前台中具有完善的交通機能、可利用的土地規劃，為目前最恰當的遷院地點，且行政

機關如搬遷可能牽涉龐大公務人員、家庭眷屬遷移等問題，而本院相形之下，則較為單純。 

五、基於上述各項說明，爰建請本院成立「遷建規劃暨監督委員會」（以下稱「本委員會」

），由本院各黨團推派委員，負責規劃與監督本院遷建之重大事宜，包含但不限於下列事項： 

(一)本院新院址之評選與規劃。 

(二)本院新院區與建築群之規劃與設計，包含國會議事廳、國會圖書館、委員研究室、委員

宿舍及相關之附屬空間和設施等。 

(三)本院遷建之財務規劃與預算編列。 

(四)本院遷建之監督。 

基於本院新院區與廳舍之興建必須善用而非浪費國家財政資源，本委員會成立之後須另訂監

督辦法，以化解社會大眾之疑慮。 

提案人：黃國書  張廖萬堅 何欣純 

連署人：蔡適應  吳思瑤  李俊俋  陳素月  羅致政  

林俊憲  鄭麗君  陳其邁  洪宗熠  陳明文  

趙天麟  莊瑞雄  黃秀芳  呂孫綾  林靜儀 

主席：本案作如下決定：「交本院總務處研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第十三案，請提案人陳委員瑩說明提案旨趣。 

陳委員瑩：（14 時 3 分）主席、各位同仁。本院委員陳瑩等 14 人提案，鑒於原住民族文化根源在

部落，且憲法增修條文第十條第十一及第十二項明訂，國家肯定多元文化，並積極維護發展原住

民族語言及文化；國家應依民族意願，保障政治參與、教育文化、交通水利、衛生醫療、經濟土

地及社會福利事業以保障扶助並促其發展。惟原住民族人春假祭祀文化及各族歲時祭儀均正值國

內旅遊旺季，因東部鐵路幹線常一票難求，致使族人常無法返鄉參與祭祀及祭儀文化。為促進原

住民族文化傳承推展及保障其文化權，避免原住民族文化式微斷根，爰提案建請行政院責成交通
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部、原民會針對花東原住民族人於特定節日返鄉參加文化祭祀、祭儀活動期間，開設「原住民族

返鄉文化專列」。是否有當？敬請公決。 

第十三案： 

本院委員陳瑩等 14 人，鑒於原住民族文化根源在部落，且憲法增修條文第十條第十一及第十二項

明訂，國家肯定多元文化，並積極維護發展原住民族語言及文化；國家應依民族意願，保障政治

參與、教育文化、交通水利、衛生醫療、經濟土地及社會福利事業以保障扶助並促其發展。惟原

住民族人春假祭祀文化及各族歲時祭儀均正值國內旅遊旺季，因東部鐵路幹線常一票難求，致使

族人常無法返鄉參與祭祀及祭儀文化。為促進原住民族文化傳承推展及保障其文化權，避免原住

民族文化式微斷根，爰提案建請行政院責成交通部、原民會針對花東原住民族人於特定節日返鄉

參加文化祭祀、祭儀活動期間，開設「原住民族返鄉文化專列」。是否有當？請公決案。 

說明： 

一、去年（2015 年）春節搶票情況，第一分鐘湧入 33 萬筆訂票資料，春假搶票情況於第一分

鐘湧入 36 萬筆訂票資料，顯見春假掃墓搶票情況較春節更加嚴重。今年春節連假車票，於首日

開放網路訂票第一分鐘內，即遭訂走 16 萬 1,103 張，0 點開放訂票至當日上午 10 時，共賣出 49

萬 4,304 張，春假、暑假期間亦同，對於花東車票長期一票難求之情況，若無開設「原住民返鄉

文化專列」，對原住民族人返鄉參與各式文化活動，進行文化傳承，影響甚鉅。 

二、因漢化因素雖多數原住民族人於春節期間皆會返鄉過節，但返鄉參加傳統祭祀、祭儀活

動，卻為原住民族重要之傳統慣習，為發展推動原住民族文化及維護文化權，開設台鐵東部幹線

「原住民返鄉文化專列」實有其必要。 

提案人：陳 瑩 

連署人：徐國勇  陳曼麗  張宏陸  鄭運鵬  姚文智  

蔡易餘  蘇治芬  顧立雄  何欣純  李昆澤  

段宜康  王榮璋  吳思瑤 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

現在回頭處理第三案，請提案人李委員彥秀說明提案旨趣。 

李委員彥秀：（14 時 5 分）主席、各位同仁。本院本席及吳志揚委員等 11 人，建請內政部營建署

檢討修訂「都市計畫工業區檢討變更審議規範」，授權地方政府因地制宜，協助 30 年以上老舊

工業區住宅辦理都市更新，以符合都市機能及防災需求。南港、內湖區為台北市近年來急速發展

的核心區域，伴隨多項交通計畫的發展以及即將開通的南港高鐵，將成為大台北都會區的東區新

門戶。但是早期南港、內湖在鐵路及基隆河沿線的工業區迄今仍未跟上發展腳步，尤其是屋齡

30 年上的老舊工業住宅，仍無法以一般都市更新程序辦理都市更新，反而成為都市發展的的缺

塊，甚至可能變成防災的漏洞。因此，建請修訂「都市計畫工業區檢討變更審議規範」，希望授

權地方政府因地制宜。 

第三案： 


